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Hugo Wanderley
Presidente da AMA

Chegamos ao mês de abril comemo-
rando a plena retomada das ativi-
dades econômicas em todos os 

municípios do nosso Estado, que agora 
segue na fase verde do Plano de Distan-
ciamento Social Controlado, definido 
pelo Governo de Alagoas. 

Com esse status, as restrições para 
realização de eventos e outras festivi-
dades foram anuladas, permitindo o re-
torno de um setor econômico que tanto 
sofreu durante os dois anos de pande-
mia.

Agora, apesar da queda no número de 
óbitos e de infectados pela Covid-19, o 
foco dos gestores municipais é seguir 
avançando na vacinação contra a doen-
ça, aumentando o número de crianças 
imunizadas e incentivando que a popu-
lação receba a terceira dose de reforço.

Também é de fundamental importân-
cia que os prefeitos e prefeitas avaliem, 
diariamente a situação epidemiológica 
do município, para que possam tomar 
decisões acertadas na condução da 
pandemia, que ainda não acabou!

Junto à Confederação Nacional dos 
Municípios (CNM), a casa do municipa-
lismo alagoano segue lutando e priori-
zando que as pautas de interesse das 
nossas cidades sejam colocadas em 

discussão no Congresso Nacional e ar-
ticulando pela aprovação favorável ao 
nosso povo. 

Ainda este mês, teremos a XXIII Mar-
cha à Brasília, onde prefeitos de todo o 
país se reunirão em um grande movi-
mento para demonstrar a força e plei-
tear demandas dos municípios em Bra-
sília. Por mais um ano, a Associação dos 
Municípios Alagoanos (AMA) estará 
presente nesta luta tão importante.

A 7ª edição da revista AMA Notícias, 
traz muito conteúdo técnico, institu-
cional, cultural e notícias sobre onde a 
vida acontece, além da entrevista com 
o diretor-superintendente do Sebrae/
AL, Marcos Vieira, que detalha o lança-
mento do Programa Cidades Empreen-
dedoras, que já abrange, inicialmente 21 
municípios. 

PALAVRA DO PRESIDENTE
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PRESIDENTE DA AMA PARTICIPA DE REUNIÃO DO CONSELHO 

POLÍTICO QUE ALINHA PAUTA E AGENDA MUNICIPALISTA
O primeiro encontro presencial do ano aconteceu em Brasília, na sede da CNM

INSTITUCIONAL

Abril de 2022

O Conselho Político da Confederação Na-
cional de Municípios (CNM) se reuniu em 
para tratar pautas importantes para os 

municípios. Conduzindo o evento, o presiden-
te da entidade, Paulo Ziulkoski, atualizou os 
participantes sobre a pauta municipalista, a 
realização da XXIII Marcha a Brasília em De-
fesa dos Municípios e as demandas dos Entes 
locais que serão encaminhadas nesta semana 
em reuniões agendadas com representantes 
do Executivo e do Legislativo.

O presidente da Associação dos Municípios 
Alagoanos, prefeito Hugo Wanderley, esteve 
presente durante o encontro e auxiliou no de-
bate das pautas prioritárias que serão apre-
sentadas aos deputados durante a semana. 
Wanderley criticou as investidas do governo 
federal em determinar alíquota única do Im-
posto sobre Circulação de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS) para combustíveis, que é uma das 
principais fontes de arrecadação dos municí-
pios.

Ziulkoski iniciou o encontro com detalhes 
da programação da XXIII Marcha a Brasília em 
Defesa dos Municípios, que acontece na capi-
tal federal nos dias 25 a 28 de abril. A maior 
mobilização da América Latina retorna ao ca-
lendário municipalista após ser cancelada nos 
últimos dois anos por conta da pandemia. 

O presidente da CNM pediu o engajamento 

dos integrantes do Conselho Político – for-
mado por prefeitos de todo o país. “A Marcha 
quem vai dirigir é a entidade, mas os membros 
têm que ajudar. Peço muito que estejam co-
nosco não só para fazer a festa, mas também 
para assumir os problemas da festa”, enfati-
zou.

IPI e ICMS

As recentes decisões do governo federal de 
reduzir a alíquota do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) para a linha branca em 
25% e determinar alíquota única do Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) para combustíveis foram amplamente 
criticadas pelo presidente da Associação dos 
Municípios Alagoanos (AMA), Hugo Wanderley, 
e endossada por Ziulkoski. 

Na prática, as novas normas irão reduzir 
significativamente as receitas que são repas-
sadas aos Municípios.

 “A gente tem que expor algumas situações 
aos deputados. A maior parte da arrecadação 
do ICMS nos Municípios no nordeste é dos 
combustíveis”, relatou o presidente da AMA. 
Ziulkoski atualizou os prefeitos sobre a atu-
ação da CNM. “Nós estamos mostrando e de-
nunciando isso a cada dia. Estamos afirmando 
a nossa posição”, disse Wanderley.

   | AMA Notícias 04
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AMA DISPONIBILIZA RELATÓRIO DE GESTÃO 2021  

EM FORMATO DIGITAL

INSTITUCIONAL

Aponte a câmera do 
seu celular para o 
QR-Code e baixe 
agora o Relatório  
de Gestão 2021

Somos parte
de algo maior

Distribuído na versão digital, a Associação 
dos Municípios Alagoanos (AMA) dispo-
nibiliza o relatório de gestão 2021 com 

uma lista de conquistas e resultados positivos 
dentro do cenário político. A Associação este-
ve à frente de conquistas que ocorreram, junto 
com a Confederação Nacional de Municípios 
(CNM), sem perder o foco de auxiliar cada ges-
tão com um serviço de excelência.

Transparência é a nossa marca. Ao longo 
de quatro décadas, o compromisso da AMA é 
a responsabilidade de proteger o caminho do 
desenvolvimento e da eficiência na gestão 
municipal. A AMA é a casa do Municipalismo 
que fortalece as cidades por meio de reuniões, 
congressos, seminários, palestras, oficinas, 
intercâmbios com temas atuais e inerentes às 
gestões.

PREFEITO ADELMINHO CALHEIROS REPRESENTA  

A AMA EM EVENTO DA ONU-HABITAT

HABITAÇÃO

O prefeito de Capela, Adelminho Calheiros, 
representou a Associação dos Muníci-
pios Alagoanos (AMA) no evento orga-

nizado pelo Programa das Nações Unidas para 
os Assentamentos Humanos (ONU-Habitat), 
que discutiu políticas e diretrizes habitacionais 
para as cidades alagoanos.

Durante o encontro, Adelminho parabenizou 
a iniciativa do ONU-Habitat por levar ao debate 
estadual questões necessárias para o avanço 
dos municípios, que auxiliam na vida dos mo-
radores, levando dignidade e respeito através 

do desenvolvimento urbano.

“É um caminho difícil, porém, necessário, 
que devemos por meio de políticas públicas, 
realizar e promover um avanço na questão ha-
bitacional em nossas cidades. Essa construção 
deve acontecer em parceria com todos, ouvin-
do todas as esferas para pensarmos cidades 
sustentáveis para toda a população”, afirmou 
o prefeito.

Nabil Bonduki, especialista em políticas ha-
bitacionais do ONU-Habitat, apresentou os re-
sultados de toda a pesquisa e diálogos que a 
agência da ONU vem construindo em torno do 
tema, propondo saídas e soluções para os pro-
blemas e os desafios que devem ser enfrenta-
dos pelos municípios.
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MUNICÍPIOS

A Prefeitura de Santana do Ipanema realizou 
uma reunião técnica sobre as novas 
determinações do Tribunal de Contas 

de Alagoas, com o novo Sistema Integrado 
de Auditoria Pública (SIAP), liderada pelo 
controlador-geral do município, Antônio José.

A prefeita Christiane Bulhões e controlador 
Antônio José participaram de uma reunião sobre 
o SIAP, na Associação dos Municípios Alagoanos 
(AMA), e trouxeram as informações para um 
alinhamento com os servidores municipais.

Anteriormente conhecido como SICAP WEB, 
o SIAP passou por uma mudança no layout e 
extensão dos módulos. O sistema integra os 
municípios alagoanos, além dos demais poderes 
e instituições estaduais.

“Tenho certeza que poderemos contar com 
cada servidor para cumprir os padrões exigidos 
e fazer uma gestão cada vez mais organizada e 
eficiente”, afirmou a prefeita Christiane Bulhões.

MUNICÍPIOS

O acervo das bibliotecas das escolas da Pre-
feitura de Penedo vai ganhar mais dois títu-
los a partir do próximo mês de abril graças 

à realização da 1ª Festa Literária de Penedo (Fli-
penedo).

O evento criado no governo Ronaldo Lopes tem 
parceria com o Governo de Alagoas e instituições 
do porte da Fundação Casa do Penedo também irá 
promover concurso de redação aberto para estu-
dantes das redes públicas e privada.

A Flipenedo está em fase final dos preparati-
vos e foi tema de reunião realizada no gabinete do 
Prefeito Ronaldo Lopes.

As crianças das escolas muncipais recebem 
edições do livro “O que as minhocas não podem 
ver?”, escrito por Luana Teixeira. Para o público in-
fanto-juvenil e adulto da EJA, a novidade é a obra 
“No País dos Caralâmpios – A história de Alago-
as”, trabalho do escritor e jornalista Mauricio de 
Albuquerque Melo Júnior, um dos colaboradores 
diretos da Flipenedo.

A 1ª Festa Literária de Penedo será realizada no 
período de 28 a 30 de abril, com programação di-
versificada e aberta ao público em geral.

Estão previstas a realização de oficinas de es-
crita criativa (poesias, contos e crônicas), con-
tação de história, mesas de debate, exposição e 
feira de livros, sarau literário e a premiação do 
Concurso Literário Cidade do Penedo, realizado 
pela  Academia Penedense de Letras, Artes, Cultu-
ra e Ciências (APLACC).

Shows musicais e apresentações culturais 
também movimentarão a Flipenedo, com apre-
sentações no Largo de São Gonçalo, Centro Histó-
rico do município.

Prefeitura de Santana do Ipanema promove 
reunião técnica sobre o novo SIAP

Flipenedo terá concurso de redação para 
estudantes e mais livros nas escolas públicas
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GOVERNO FEDERAL DEFINE REGRAS PARA USO 

DE IMÓVEIS DA UNIÃO PARA NOVO PROGRAMA

A Portaria 1.683/2022, publicada no 
Diário Oficial da União em conjunto 
com os Ministérios da Economia 

e do Desenvolvimento Regional (MDR), 
estabelece as regras para o novo 
programa habitacional chamado de 
“Aproxima”. O objetivo do Aproxima é 
assegurar o direito à moradia a famílias de 
baixa renda residentes em áreas urbanas, 
com o uso de bens imóveis da União. 

A área de Planejamento Territorial e 
Habitação da Confederação Nacional 
de Municípios (CNM) explica que é 
de responsabilidade do Ministério da 
Economia a indicação e seleção dos bens 
imóveis da União que serão utilizados no 
âmbito do Programa Aproxima, e também 
disciplinará as regras para que pessoa 
jurídica de direito público ou privado 
indique imóveis da União com potencial 
para destinação no âmbito do Programa 
Aproxima e caberá ao órgão federal 
verificar a oportunidade e conveniência 
da sua destinação.

A Portaria estabelece aos  Municípios 
que realizarem a adesão terá as 

responsabilidades administrativas para 
adequação do ordenamento urbanístico 
local, naquilo que lhe compete, bem 
como, fornecer informações acerca da 
legislação urbanística vigente e outras 
solicitadas para a realização dos estudos 
de viabilidade, realizar o procedimento 
licitatório segundo regulamento a ser 
expedido pelo Ministério da Economia 
e a seleção e indicação das famílias 
beneficiárias das unidades de Habitação 
de Interesse Social.

ASSISTÊNCIA SOCIAL

BENEFICIÁRIOS
DO PROGRAMA

Destinado para famílias com renda 
bruta mensal de até cinco salários 
mínimos, os imóveis do programa 
devem estar localizados em área 
urbana consolidada, situada dentro do 
perímetro urbano delimitado em lei 
pelo poder público local, com malha 
viária implantada, organizada em 
quadras e lotes.
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CULTURA

Teste Nacional do Censo 2022 mostra que mulheres 
são maioria da população

PESQUISA HABITACIONAL

A população brasileira tem mais mulheres 
do que homens. Os dados integram 
um primeiro teste nacional do Censo 

Demográfico 2022 promovido pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 
Os números são referentes ao levantamento 
censitário conduzido entre novembro e meados 
de fevereiro, em localidades das 27 Unidades da 
Federação.

Os locais visitados no teste nacional serão 
novamente recenseados a partir de 1º de 
agosto, quando começa a coleta oficial do 
Censo Demográfico em todo o País. Neste 
levantamento inicial, os recenseadores 
visitaram 59.535 endereços, sendo 39.477 deles 
domicílios ocupados por moradores. Os técnicos 
conseguiram realizar 38.371 entrevistas: 98,1% 
na modalidade presencial, 1,3% pela internet e 
0,6% por telefone.

A realização do Censo é uma conquista da 
Confederação Nacional de Municípios (CNM), 
que tem trabalhado junto ao IBGE para a 
realização do Censo 2022. Isso porque, 
entre os pontos, a atualização da estimativa 

populacional é fundamental para a distribuição de 
recursos federais, como o Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM) que leva em consideração o 
tamanho populacional.

Abril de 2022
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LIVRO “MEMÓRIA DAS MÃOS” RESGATA ORIGENS E 

LEGADO DA ARTE POPULAR ALAGOANA

CULTURA

O lançamento do livro Alagoas Memória 
das Mãos, no Museu Palácio Floriano 
Peixoto, reuniu artistas e intelectuais para 

homenagear a arte popular alagoana. A obra 
traz um resgate histórico-cultural da produção 
artesanal e apresenta um registro dos últimos 
oito anos do programa Alagoas Feita à Mão.

A publicação produzida pela Gerência de 
Artesanato e Design da Secretaria Estadual de 
Desenvolvimento e Turismo (Sedetur) marca a 
trajetória do programa e apresenta um roteiro 
histórico-cultural de uma legião de alagoanos 
que produzem arte popular desde os tempos da 
colonização em Alagoas.

A solenidade foi uma homenagem aos mais de 
17 mil artistas que fazem parte desse segmento 
e compõem o enredo do livro. O livro apresenta 
a linha histórica da civilização caeté, sob a 
vertente do fazer à mão, aborda a discussão em 
torno do conceito de arte popular, detalha todas 
as tipologias utilizadas no artesanato alagoano, 
pontua os polos produtivos e os rostos dos 
autores das criações que ganharam o Brasil e o 
mundo, despertando o interesse pelo artesanal.

Assina a curadoria da obra, juntamente com 
Daniela Vasconcelos, o jornalista Guilherme 

Lamenha, que é responsável pelos textos e 
pesquisa. A direção criativa foi do designer Rodrigo 
Ambrósio. As fotografias são de Felipe Brasil, 
Jonathan Lins, Thiago Sampaio e Celso Brandão 
- estes com imagens raras em preto e branco. 
Além disso, as ilustrações do livro fazem parte do 
acervo de xilogravuras do Mestre Enéias Tavares.
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ALAGOAS

KLEVER LOUREIRO É 
O NOVO GOVERNADOR
DE ALAGOAS

Presidente do Tribunal de Justiça era o segundo na linha sucessória, prometendo 
manter espírito democrático e o respeito aos três poderes

O desembargador Klever Loureiro 
tomou posse no sábado, 02 de abril, 
como novo governador de Alagoas, 

em solenidade realizada no Museu Palácio 
Floriano Peixoto (MUPA). Ele assumiu 
o cargo em decorrência da renúncia do 
agora ex-governador Renan Filho e após 
a declinação do presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado, Marcelo Victor.

Com a ausência de vice-governador, 
o magistrado era o segundo na linha 
sucessória governamental, sendo 
licenciado da presidência do Tribunal de 
Justiça. A solenidade contou com a presença 
de desembargadores, deputados estaduais, 
secretários de Estado, oficiais militares, 
demais autoridades e familiares.

Em   seu   discurso de posse, o  governador  
Klever Loureiro destacou que Alagoas é 
um exemplo de democracia, pois os três 
poderes - Executivo, Legislativo e Judiciário 
- convivem harmoniosamente, o que o faz 
trabalhar para honrar com os compromissos 
deixados pelo ex-governador.

“É um momento histórico na carreira 
de um magistrado. Nunca pensei, nem em 
sonhos, que um dia eu poderia governar meu 
estado”, afirmou, bastante emocionado.

“Assumo esse compromisso 
e seguirei com a mesma ética 
e o mesmo norte que seguiu o 
governador Renan Filho. Faço 
consignar também o velho provérbio: 
time que está ganhando, não se mexe. 

Ele deixou a máquina pronta e farei isso 
com a ética que o cargo exige, com a minha 
simplicidade e respeitando os demais 
poderes, pois Alagoas é um exemplo da 
pura democracia”, disse.

Klever Loureiro permanece no cargo por 
30 dias até a realização da eleição indireta 
pela Assembleia Legislativa do Estado, 
que será realizada no dia 2 de maio, para 
a escolha do novo governador de Alagoas. 
Durante este período, o Tribunal de Justiça 
fica sob a presidência do desembargador 
José Carlos Malta Marques.



HARMONIA
PODERES ENTRE  

OS
Com exclusividade para AMA, Klever Loureiro fala sobre  
compromisso com o desenvolvimento dos municípios e 

relação aberta com todos os gestores.  

Associação: A sintonia entre os poderes 
fortalece a continuidade da execução 
das políticas públicas?

Klever Loureiro: Sim, a harmonia entre os 
três poderes não ficou somente nas letras 
e nos preceitos constitucionais, mas sim 
na prática. Alagoas dá um exemplo de 
democracia, de um Estado Democrático 
de Direito, conforme a nossa Constituição 
Federal, que diz que os poderes são 
independentes e harmônicos entre si, 
e nosso Estado cumpre isso na íntegra. 

AMA: Ao assumir o cargo de Governador 
de Alagoas o senhor passou a perceber 

de forma mais forte a integração entre 
o Estado e os Municípios?

MV: Percebo, pois ao assumir o 
governo do Estado, trago comigo a 
experiência de todo o tempo que estive 

como presidente do Tribunal de Justiça 
de Alagoas, com uma bagagem de uma 

agenda jurídica e administrativa. Este 
é um governo transitório, não é um 
governo partidário, assumimos esse 

governo pela garantia constitucional 
e por isso atenderemos a todos 

os gestores, todos serão 
bem-vindos, fortalecendo 
essa importante ligação 
entre os poderemos.

AMA: Estar executivo pode contribuir para 
identificar as necessidades municipais e 
ser um elo permanente com os gestores? 

KL: O presidente da AMA, Hugo Wanderley, 
como líder dos prefeitos, tem nos 
auxiliado nas indicações das necessidades 
prioritárias das cidades e tem nos 
encaminhado tais demandas para que 
possamos analisar e buscar solucionar 
esses problemas dentro das possibilidades 
que o Estado comporta. 

AMA: O senhor considera a AMA a grande 
porta voz do municipalismo?

KL: A AMA, hoje, é um instituição que 
agrega não só todos os municípios, 
mas todos os poderes, pois todas as 
postulações dos municípios sejam elas 
tributárias, administrativas, ou qualquer 
outra, a Associação sempre está à 
frente dessas discussões e sempre ativa 
nessa interlocução, municípios-Estado, 
municípios-Poder Judiciário, municípios-
Assembléia e assim por diante.
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SOBRARAM RECURSOS DA LEI ALDIR BLANC? 

SAIBA COMO DEVOLVER

ADMINISTRATIVA

A data de 31 de dezembro de 2021 foi o 
prazo final estabelecido para a execução 
dos recursos oriundos da Lei Aldir Blanc. 

A medida implementou auxílio financeiro 
destinado a Estados e Municípios para ações 
emergenciais voltadas ao setor cultural por 
meio de repasse de verbas com a finalidade 
de amparar os profissionais da área, manter 
espaços culturais, bem como elaborar e aplicar 
instrumentos de fomento, a exemplo de editais 
e premiações. 

Após toda a execução realizada, os Municípios 
– em conformidade com a determinação legal 
disposta no art. 14-D da Lei 14.017/2020 e no 
art. 15 do Decreto 10.464/2020 – deveriam 
devolver para a União, até o dia 10 de janeiro 
deste ano, os valores remanescentes da verba, 
que eventualmente ainda estivessem em suas 
contas. 

A CNM identificou que alguns Municípios 
não conseguiram realizar a devolução no prazo 
estipulado. Diante da situação, a CNM pleiteou 
junto à Secretaria Especial da Cultura para 
que não fossem aplicadas multas e juros aos 
Municípios que iriam devolver, com atraso, os 
recursos para a União. 

A Secretaria, reconhecendo a existência de 
diversos Entes que deixaram de cumprir com 
a devolução, publicou os Comunicados 1 e 2 de 
2022, os quais apresentam procedimentos que 
devem ser seguidos para o cumprimento da 
obrigação daqueles Entes que possuem recursos 
a devolver e que não tenham gerado rendimento 
de aplicação no período. 

A Confederação reforça que os Municípios 
que mantiveram o recurso em conta, 
gerando automaticamente rendimentos, 
devem permanecer fazendo a devolução em 
conformidade com o seguinte Comunicado 
16/2021. 

Dúvidas sobre o tratamento contábil dos 
recursos podem ser esclarecidas na Nota Técnica 
57-B/2020 – “Tratamento contábil dos recursos 
da Lei Aldir Blanc: ações de apoio emergencial 
para o setor cultural”

Para mais informações sobre a devolução, 
envie suas dúvidas para o e-mail cultura@cnm.
org.br ou entre em contato pelo telefone (61) 
2101-6000.

Abril de 2022
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GESTÃO INOVADORA 
COM ESTRATÉGIA

Em entrevista, Marcos Vieira disse que a crise é uma 
oportunidade para a mudança e desenvolvimento 
dos municípios, que precisam investir na construção 
de uma visão estratégica a respeito do futuro. 

Com a missão de contribuir com a melhoria do ambiente empresarial e com a 
transformação digital nos municípios alagoanos, o Sebrae Alagoas lançou 
o Programa Cidade Empreendedora. A iniciativa irá ofertar capacitações, 

consultorias e apoio à promoção de políticas em eixos como compras públicas, 
legislação e educação empreendedora, contribuindo com cadeias como agronegócio, 
indústria e turismo.

O Programa Cidade Empreendedora abrange, inicialmente, 21 municípios 
alagoanos: Arapiraca, Atalaia, Barra de Santo Antônio, Campo Alegre, Delmiro 
Gouveia, Girau do Ponciano, Limoeiro de Anadia, Maceió, Maragogi, Marechal 
Deodoro, Olho d’Água das Flores, Palmeira dos Índios, Pão de Açúcar, Penedo, Pilar, 
Piranhas, Porto Calvo, Quebrangulo, Santana do Ipanema, São Miguel dos Campos 
e Teotônio Vilela.

Marcos Vieira é entusiasta das discussões que envolvem o desenvolvimento das 
sociedades e das cidades. O arquiteto dedicou parte de sua carreira à vida pública, 
tendo atuado, entre outras atividades, como vereador da cidade de Maceió, secretário 
municipal de Desenvolvimento Urbano de Maceió e, secretário de Educação do 
Estado de Alagoas. Hoje, tem a missão de liderar o Sebrae Alagoas, como diretor-
superintendente da instituição, função que exerce há 17 anos.

ENTREVISTA ESPECIAL
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“Uma mentalidade empreendedora 
e inovadora é capaz de perceber a 

oportunidade além do caos” 
 - Marcos Vieira, diretor do Sebrae
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Associação: O Sebrae lançou o programa 
cidades  empreendedoras. Em que 
esse projeto difere de outras ações já 
desenvolvidas?

Marcos Vieira: O Cidade Empreendedora 
está focado na implantação de políticas 
de desenvolvimento em eixos estratégicos 
fundamentais, como a gestão municipal, 
lideranças locais, compras governamentais, 
desburocratização, mobilidade, controle 
e convivência urbanos, educação 
empreendedora, inovação, cooperativismo, 
dentre outros. Essa visão integral e 
complementar das necessidades da região 
levará o município ao desenvolvimento 
econômico e a melhoria do ambiente de 
negócios. O programa também apoia a gestão 
pública para o desenvolvimento de uma visão 
estratégica capaz de se antecipar às crises 
e aproveitar melhor as oportunidades e 
vocações do território.

AMA: Como os gestores podem atuar para 
fortalecer o empreendedorismo nas cidades?

MV: O empreendedorismo é uma atitude 
derivada de uma série de comportamentos, 
como liderança, proatividade, criatividade, 
curiosidade, competência e visão de futuro. 
Alguns desses fatores e comportamentos 
nascem conosco e outros são desenvolvidos 
a partir de estímulos do ambiente em que 
crescemos. Estimular esse desenvolvimento é 
muito importante para o futuro das cidades e 
das economias e essa é uma responsabilidade 
compartilhada entre a própria família, mas, 
sobretudo, nas universidades, governo e 
sociedade. No que compete a gestão municipal, 
é fundamental a criação de políticas públicas 
que simplifiquem a vida de quem empreende 
e incentivem o empreendedorismo. Em termos 
mais práticos, ampliar a participação dos 
pequenos negócios nas compras públicas é 
uma ação que alimenta o ciclo virtuoso do 
empreendedorismo, pela geração de empregos 
e renda. Mas, tão importante quanto tudo isso 
é o investimento na Educação Empreendedora 
para formação das novas gerações.
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O programa faz ações 
customizadas em cada um 
dos 21 municípios escolhidos

AMA: Quais os novos desafios que os 
municípios podem enfrentar com as 
crises nas cadeias de suprimentos no 
Brasil e no mundo?

MV: A pandemia da covid-19 impactou 
gravemente as cadeias de suprimento em 
todo mundo. Associado a isso, o conflito 
no Leste Europeu assevera ainda mais 
esse cenário. Assim, o principal desafio 
que os municípios podem enfrentar 
nesse momento é o aumento de custos 
e a escassez de materiais importantes. 
O Brasil é o quarto maior consumidor 
de fertilizantes do mundo (atrás de 
China, Índia e Estados Unidos) e o maior 
importador mundial desses insumos. A 
soja é a principal cultura consumidora de 

fertilizantes no país. Somada com o milho, 
a cana-de-açúcar e o algodão, essas 
quatro culturas absorvem mais de 90% 
do fertilizante produzido ou importado 
pelo Brasil, segundo a Embrapa.

Além disso, há as restrições de logística 
e até mesmo violações de segurança 
cibernética. Muitas vezes uma empresa 
nacional pode ter terceirizado suas 
operações de TI para empresas 
estrangeiras e um cliente de pequeno 
porte no Brasil pode estar inserido nesta 
intrincada rede sem saber de onde vem 
seus serviços. Quando percebe, sua 
operação logística está interrompida. E 
isso pode acontecer em todos os setores. 

AMA: Crise é oportunidade para…
MV: Mudança e desenvolvimento. O 
mundo está repleto de exemplos de 
países e empresas que se reinventaram 
a partir da escassez, que também é uma 
crise. Israel, em meio ao deserto, virou 
exemplo de agricultura sustentável. O 
AirBNB e Uber, símbolos da economia 
compartilhada, surgiram durante 
uma das piores crises da economia 
norte americana. Aqui no Brasil, com 
a pandemia, vimos nossas empresas 
darem um salto em seus processos de 
digitalização, muito mais focadas na 
qualidade e na facilidade de atendimento 

ao cliente. Mas, para surfar nas ondas 
de oportunidades geradas pelas crises, 
gestores e cidadãos devem investir na 
construção de uma visão estratégia a 
respeito do futuro, suas incertezas e 
volatilidade, além de uma mentalidade 
empreendedora e inovadora, capaz de 
perceber a oportunidade além do caos. 
Mas, acima de tudo, devem ter resiliência, 
para conseguir superar os momentos de 
turbulência, que podem ser longos e ter 
disposição para descontruir, construir, 
e aprender continuamente, formatando 
sempre muitas e boas parcerias. 
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